

y seis varas. No hay Padron donde con certeza sacar aqui las familias de Yndios de que se compone el Pueblo, pero en mi inteligencia no bajan de seiscientas familias, que abordan á dos mil Almas. Estos no viven congregados en el Pueblo, sino divididos en Barrios, que ellos llaman Tlaxilacales: unos distan media legua del Pueblo, otros un cuarto y de nueve que son, el mas largo dista tres leguas. Muy pocos Yndios de estos saben hablar el Castellano, porque ha sido Pueblo solo de Yndios y siempre han tenido Ministro Ydioma Guasteco, que es el natural de ellos. Todos estan sugetos á Tabla y doctrina y reciben todos los Sacramentos, menos el del orden. Mantienen todo el año un Maestro de Escuela, para que enseñe á los Yndios á leer y escribir para sacar Cantores del Coro y Escribanos para su Republica. Es muy fertil y abundante la tierra de estos Yndios donde cosechan Maiz y Frijol y Algodon, calabazas muchas, muchas frutas y caña dulce de que labran el Piloncillo, que es su principal comercio, son muy inclinados á la embriaguez y como tienen de cosecha la caña y Piloncillo, jamas les faltan verjages. Son muy leales y amorosos con el Padre Ministro que los trata bien y por el contrario con el que los trata mal. En tiempos pasados se sublevaron sin hacer armas y se retiraron de la Yglesia y Comunidad, siendo Ministro de ellos el Padre Perez, intentaron hacer lo mismo sentidos de que los compelia al servicio de algunos Mulatos, que por influjo y patrocinado de dicho Padre se iban introduciendo en su Pueblo á vejarnos y perjudicarlos; pero el Reverendo Padre

Fray Manuel Vidal y Figueroa, que penetro el asunto, quito de ella al dicho Padre Perez, con cuya diligencia se aquietaron: al exemplo de la introduccion de estas primeras familias, se fueron despues introduciendo otras y estas eran aquellas que por malas y perjudiciales no cabian en otros Pueblos; por esta causa el Reverendo Padre Fray Manuel Vidal y Figueroa, le puso á este Pueblo el Curato de la Guasteca. Viendose los Yndios con toda esta gente encima y experimentando todos los dias muchos malos tratamientos, perjuicios y robos en sus sembrados, indistintas extrupadas, Yndias viudas y aun casadas forzadas etcétera. Se presentaron al Corregidor tres veces, con tres escritos pidiendo saliesen de su Pueblo esas familias y los dexasen en su antiguo sociogo; el Corregidor aunque conocia la justicia, nunca se las administro, hasta que no faltando quien instruyera á los Yndios en lo que debian hacer, se presentaron al Señor Excelentísimo, quien con parecer fiscal, mando al Corregidor, tomase dos informaciones de una parte y otra de oficio y juntamente que certificase con juramento la verdad y tambien que certificase el Reverendo Padre Custodio y los Padres que habian sido Ministros en dicho Pueblo. Todo se hizo asi y todo salio á favor de los Yndios en cuya vista, mando el Excelentísimo Señor Virrey, con parecer del Señor Fiscal y del Acsesor General, al Corregidor de Villa de Valles, que en el preciso termino de ocho dias expulsase todas las familias de gente de razon que hubiese en el Pueblo de Huehuetlan á excepcion de aquellas que fueran Españolas, pro-

ficuas á los Yndios y que estas fuesen asignadas por ellos. Paso el Corregidor á la practica del despacho, hizo la notificacion y en ella asignaron los Yndios á cinco familias Españolas que se quedasen y sin embargo de que para la practica del despacho multan al Corregidor en el mismo despacho en la cantidad de quinientos pesos, les ha ido dando treguas, de modo que ha sido necesario que los Yndios se hayan presentado juridicamente por tres escritos pidiendo se cumpla lo mandado por Su Excelencia hasta que han conseguido su intento. Queda esta Mision quince leguas al Sur de Villa de Valles. El temperamento es caliente y humedo, como los demas Lugares de la Huasteca. Las aguas son cristalinas y delgadas, pagan al Rey su Tributo y al Padre sus obenciones, aunque cortas, porque se admitio el Arancel. Meten todas las semanas seis Pollas de racion, veinte huevos, una poca de conserva y todos los días, un Almud de Maiz. Tambien dan sacateros y servicio. La Yglesia y Convento de Huehuetlan, dos veces la ha quemado un rayo, porque es Lugar muy perseguido de las tempestades. El Justicia es un Teniente puesto por el Corregidor de Villa de Valles. En esta tiene el Corregidor la mayor parte de su repartimiento.

La Mision y Villa de San Luis de Tampico se halla fundada en un hermoso Plan, cerca de los Meganos de la Mar, cercado de Lagunas; una por el Norte y otra por el Sur, quedando la Mar por la parte del Oriente, distante de la Villa de Valles como quarenta leguas al Oriente. Las familias de que se compone son seis de Españo-

les, que producen quarenta y dos personas; doscientas veinte de Mulatos y otras castas, que producen mil treinta y quatro personas, siendo el total de familias doscientas veinte y seis y el de personas mil setenta y seis, esto es segun el Padron del año de mil setecientos setenta y siete, en el qual puede haber habido algun descuido respecto á que no veo en el, seis ó siete familias de Yndios advenedizos que sirven en la Sacristia. El principal comercio de los Yndios de esta Villa es la pesca de Camaron, Robalo y Hueva, como tambien la cria de Ganado Mayor y Caballada, pues gran parte de la Feligresia viven en los Ranchos en la forma que se dijo en la Villa de Valles y Ozuluama. Este vecindario paga sus obenciones al Padre con arreglo al Arancel segun su calidad. La agua dulce la tienen escasa y muy abundante de las Lagunas que es salobre: por no ser nada propias las tierras para laborios, no siembran y tienen el trabajo de traer el Maiz y Frijol de otras partes, aunque muchas veces se los llevan á feriar por Camaron y Pescado. En esta Villa es donde se halla una Ymagen de un Señor Crucificado muy hermoso y milagroso, que vulgarmente llaman el Señor de Tampico, donde todos los Lugares de Sierras abajo hacen su Romeria y experimentan notables beneficios del Señor. Aunque no consta por instrumentos es voz comun y corriente que esta soberana Ymagen fue aparecida en union y en la misma conformidad que se aparecieron el Señor de Campachi y el Señor del Buen Viage de Veracruz; se dice que quando se quemò la Yglesia y Convento perecieron los tes-

timonios. Quando saqueo el Yngles á esta Villa, quiso quitarle á esta Ymagen los Clavos que son de Oro, pero el Señor se los represento de palo y cuando volvieron á su antigua forma, demostraron y hasta el dia estan demostrando los golpes y cuchilladas, con que al principio intentaron sacarlos. Este prodigio sucedio quando esta Villa se hallava en el Pueblo que hoy llaman el Viejo, que es en donde se hacen las pescas que abandonaron por la plaga de sabandijas y Mosquitos. El Justicia es un Teniente puesto por el Alcalde Mayor de Tantoyuca, por estar asi este, como el de Ozuluama, en terminos de su Jurisdiccion. El Juez Eclesiastico, es el Cura de Panuco.

El Pueblo y Mision de San Miguel de Aquichimon, se halla en un Plan al pie de la Sierra Madre, que por un lado del Poniente le sirve de biobo la dicha Sierra y por el del Sur la tierra Huasteca, teniendo descubierto los demas vientos. Este Pueblo dista de la Villa de Valles al Sur doce leguas; se compone de treinta y siete familias de Españoles, que se incluyen en ciento cincuenta y dos personas: de Mulatos veinte y seis familias que encierran ochenta y nueve Almas. De Yndios setenta y seis familias que producen trescientas y seis personas; tiene dos Pneblos de vicita, uno al Norte que llaman Tanchanaco y otro al Sur que se llama Santa Barbara; en el primero hay quarenta y dos familias que hacen noventa y cinco personas y en el segundo ciento y seis familias que hacen doscientas personas, por lo que el total de familias que encierra esta Mision, es el de trescientas no-

venta y dos y el de Almas novecientas y una. En este Pueblo reside el Corregidor de Villa de Valles, por coger inmediato á los Pueblos de su Jurisdiccion. El comercio, frutos y siembras son los mismos que se dijeron en Huehuetlan. Pagan al Rey su tributo y al Padre sus obenciones, segun costumbre, meten racion semanal de Gallinas, Dulce, Sal, Huevos, Chile y Almud y medio de Maiz diario, dan el servicio necesario á la Yglesia y Convento y tambien Sacateros y Correos. Esta Yndiada vive bastantemente apensionada con la asistencia del Corregidor, pues fuera de los muchos Semaneros que ocupa, tiene á raya al Gobernador y sus Oficiales, ocupandolos; ya en cosa de Justicia, ya en siembras etcetera. Las aguas de que goza este Pueblo son suficientes, aunque por venir de veneros de Calichi no son muy buenas. Estan sugetos á Tabla y doctrina y por lo regular han tenido Ministro Ydioma Huasteco, que es el natural de ellos, reciben todos los Santos Sacramentos. La gente de razon paga sus obenciones, con arreglo al Arancel, segun su calidad. Esta Mision necesita un Religioso capaz, de sociego, de buen exemplo, buena vida y costumbres por ofrecerse continuamente muchas concurrencias y contextaciones con el Corregidor, Cura y demas principales de la Jurisdiccion y algunas veces en lo pronto le es necesario contextar en puntos de Jurisdiccion, aunque no sea mas que en el entretanto da cuenta del Litis al Custodio ó Juez Eclesiastico, segun corresponda, principalmente en defensa de la Ynmunidad por estar allí la Carcel y tomar la Yglesia los Reos quando se descuidan con ellos.

La Mision de Nuestro Padre San Francisco Quailab, se halla fundada en la Cumbre de un cerro bastante pedregoso y seco, distante de Villa de Valles entre Oriente y Sur, diez y seis leguas. Las familias de razon que hay en esta Feligresia son de Mulatos y otras castas, que componen el numero de sesenta y siete, que hacen doscientas diez y nueve personas. Las familias de Yndios ciento veinte y cinco personas, trescientas ochenta y nueve; que el total de unas y otras familias es el de doscientas y dos y el de personas seiscientas y ocho. Estos Yndios se mantienen como los demas de la Sierra con siembras de Maiz, Frijol, Algodon y Pinolillo y á mayor abundamiento la fabrica de Jarcia, pero desde que compraron la Hacienda de San Felipe, para fondo de sus Cofradias, abandonaron las siembras, principalmente de Caña y Algodon; que de Maiz y Frijol alguna cosa siembran. Esta Hacienda es de Ganado Mayor y Caballada, en la qual tienen los Yndios puesto todo su amor. Se experimenta en este Pueblo gran plaga por la falta de aguas, pues en el tiempo que no llueve tienen que andar tres leguas para conseguirla y causa grande lastima ver á las Pobres Yndias andar seis leguas en ida y vuelta y algunas ya cerca de su casa suelen tropezar y quebrandose la Olla se quedan sin agua. Habra cosa de diez años que una centella abrazo la Yglesia y Convento y como las casas son de sacate, cundio el fuego á casi todas las casas del Pueblo, que quedo totalmente arruinado; viendo el Reverendo Padre Capellan Saldaña, el Padre Fray Eligio Telles de Adame, que era su

Ministro y Miguel Guillen, que era su Teniente, se empeñaron á persuadir á los Yndios á que se fundase el Pueblo en otro Parage que tubiese aguas y tierras de pan llevar. Por entonces convencidos del beneficio que les resultaba, ocurrieron al Excelentísimo Señor Virrey y se saco un Despacho, en que manda que el Corregidor de Villa de Valles, asociado del Reverendo Padre Custodio, pasen el Pueblo á el lugar que les pareciere conveniente y tenga todas las condiciones necesarias. En el entre tanto se saco este Despacho, se arrepintieron los Yndios y ya no quisieron dejar su Lugar antiguo; á los principios de este año de setenta y ocho, el Reverendo Fray Joaquin Saucedo, como tan inteligente en el manejo de Yndios é Ydioma Huasteco, siendo su Miniastro asignado en este año, los persuadio y los trajo al verdadero conocimiento de las graves inconcecuencias que resultaban en los caminos con sus hijos y Mugerres; en el acarreo de agua y otros varios desordenes con particulares perjuicios en comun y en particular. Visto el Padre, el que ya ellos querian la mudanza de sus Pueblos, paso en compañía de ellos y con la licencia necesaria del Custodio á presentar el Despacho á el Señor Corregidor, quien por lo pronto obedecio y quedo á su execucion; pero no faltó quien le dijera, que por ser esta providencia del Señor Croix, no podia executarla, sin el sobrecarte de este Señor Virrey; con este motivo se suspendio y ya no se tomo esta providencia, porque llegaron á poco tiempo los Padres Europeos y fue necesario que el referido Padre Saucedo, saliese de esta Mision. Algunos Yndios

de este Pueblo saben el Ydioma Castellano; el natural suyo es el Huasteco: tubieron de Ministro, cerca de quarenta años, á el Padre Fray Eligio Telles de Adame, muy inteligente en el Ydioma Huasteco. Este Religioso los quiso mucho y con el motivo de ser tan viejo, los contenia mucho, causa porque estaban algo insolentados y no les ha quadrado el Gobierno de otros Religiosos, sin embargo estan sugetos á Tabla y doctrina, pagando sus obenciones, segun la costumbre antigua; metiendo racion, dando servicio y etcetera. Reciben los Sacramentos y pagan su Tributo á el Rey. La gente de razon de este Pueblo vive en los Ranchos que tienen de cria de Ganado Mayor y Caballada, en la forma que se dijo en la Villa de Valles, pagando sus obenciones conforme á el Arancel segun su calidad. El Teniente de este Pueblo, es puesto por el Corregidor de Villa de Valles.

La Mision de Santa Anna Tamlajax, se halla en un corto Plan rodeado de cerros, era Potrero de la Hacienda de Tamcolon, donde estaba y se recogia la mulada, los mas Yndios que vivian en este lugar, eran terrasgueros de la Hacienda. Mirandose que ya eran muchos y que pedian Ministro se fundo Mision, aunque de Yndios Christianos. Esta noticia la dan los viejos, no porque conste por instrumento. Las familias de que se compone son ocho de Españoles con treinta y ocho personas, diez de Mulatos con treinta y dos Almas, trece de Yndios ladinos con treinta y una personas y ciento setenta familias de Yndios del Pueblo, que hacen quatrocientas quarenta y ocho personas. El numero total de

familias es el de doscientas y una y el de personas el de quinientas quarenta y ocho; se halla al Sur de Villa de Valles, con inclinacion al Oriente en distancia de doce leguas, goza de buenas aguas que franquea un Arroyo que pasa por la orilla del Pueblo; cogen los Yndios buenas cosechas de Maiz, Frijol y el mejor Piloncillo. Están todos congregados, bien instruidos en la doctrina y vida politica, aunque muy poco saben el Castellano; su Ydioma natural es el Huasteco. Los seis meses primeros del año se cuentan en la puerta de la Yglesia, despues de Misa con un real cada familia, este les sirve de gran beneficio, pues el Corregidor no tiene que vejarlos por el Tributo, ni ellos tienen que apurarse por el dinero del diezmo y gastos de sus fiestas, antes al cabo de algunos años, les sobra alguna porcion y la invierten en alguna alhaja para su Yglesia. No se ven ni concienten en este Pueblo borracheras, ni algun otro vicio; antes si algun Yndio de otro Pueblo, les viene á dar mal exemplo lo despa: han bien adovado. Este beneficio tan aceptado en el servicio de ambas Majestades, se le debe á el grande celo y trabajos del Reverendo Padre Fray Francisco Ybañez, exercitado muchos años y con muchas fatigas, desde los principios, pues le hicieron los Yndios notable resistencia y tanto que temio muchas veces el que lo mataran, hicieron varios ocursos contra el á el Reverendo Padre Terron que era Custodio y no valiendoles de nada ocurrieron á la Provincia dos veces, siendo Provincial Nuestro Padre Ballina, quien ambas ocasiones mando al Reverendo Padre Custodio lo quitasen de

Tamlaxas y lo pusiesen en la Mision de Tampico, pero se resistio pidiendo las causas y diciendo que si no era bueno para aquella Mision, ni para otra etcetera. El Reverendo Padre Terron que tenia la cosa presente y veia las cosas con prudencia, le fue manteniendo hasta que mirando los Yndios que no sacaban ningun fruto de su alboroto, ni menos conseguian su pretensa y entrando por el Gobierno de su Padre, se miran en el dia cargados de beneficios, con grande honrra en ellos en el Padre y en la Religion. El Ydioma natural en estos Yndios es Huasteco, pagan sus obenciones segun es costumbre, metiendo racion, dando servicio etcetera. La gente de razon se arregla al Arancel; nunca se ha admitido ni sido necesario que el Corregidor ponga Teniente. Todos reciben los Santos Sacramentos: dos veces ha sido quemada de rayo la Yglesia de este Pueblo; ambas se ha redificado prontamente y en el dia exceptuando á Villa de Valles, es la mejor y mas curiosa que tiene la Custodia. Todo esto se debe á la exigencia y solicitud del Padre Ybáñez, el trabajo es, que ya tiene sesenta y tres años y que por lo natural no ha de durar mucho.

La Mision de Santiago del Tamoin esta fundada en un hermoso Plan á la orilla de un caudaloso Rio, que cria diversidad de pescados nobles; como Robalo etcetera, se halla respetto de Villa de Valles ocho leguas al Oriente. Tiene cercanas dos Lagunas, que le comunican á el Pueblo con abundancia, la plaga de Mosquitos, de dia el Gegen y el Rodador y de noche el Sancudo. No hay á la presente Padron por donde sacar el numero

de familias y personas de que se compone; pero no puede en el dia pasar de quarenta familias de Yndios de Pueblo y diez ó doce de Mulatos en dos ó tres Ranchos. Esta Mision fue grande y de competente Yndiada, era frontera y resistia la furia de los Yndios barbaros antes de que se pusieran las poblaciones de la Colonia, despues se ha ido menoscabando principalmente desde el año de setenta que el Apoderado del Real Fisco sin atender á los privilegios de conquistadores y tener diariamente el trabajo de dos Canoas en dos pasos Reales, los matriculo y hizo Tributarios, á esto se les ha agregado, el que como diez años, que por la Langosta y malos tiempos no han alzado cosecha de Maiz y la necesidad les ha hecho decertar de su Pueblo á distintas y distantes partes y no ha sido capaz recogerlos. El año de setenta y seis, que volvio á la nueva cuenta el Apoderado Fiscal, les hizo mayor injusticia, pues les matriculo muchas familias de las unidas despues de esta Matricula se salieron muchas y aun con gran trabajo volvan las que se podian recoger, pero á pocos dias se volvan á desaparecer. El Ydioma natural de estos es el Huasteco, pero saben hablar el Castellano, Yndios muy racionales, reciben con veneracion los Sacramentos y nada viciosos; pagan sus obenciones segun costumbre, metiendo racion, dando servicio etcetera. En las Lagunas tienen corte de Tule de que labran Sudaderos y Pocoques, que sirven como los Petates; el año que es muy escaso de aguas, se secan estas Lagunas y quando ya tienen muy poca agua, cogen mucho pescado, aunque solo de una

especie que llaman Catan; este lo azan y así lo sacan á vender. Los de razon pagan sus obenciones por el Arancel. Hay Teniente puesto de por el Corregidor de Villa de Valles. En el camino que va para la Villa á el pie del Puerto no ha mucha distancia de dicho camino Real, esta un Ojo prodigioso de agua caliente, medicina de muchas enfermedades principalmente las que tocan á la Lepra, llagas etcétera. Tiene esta agua la particularidad de ponerse clara, desde ponerse el Sol, hasta poco rato despues de salido y lo restante del dia esta de color de suero, y es muy hedionda á Azufre.

El Pueblo de San Miguel Tamapachi, se halla fundado en todo lo alto de la Sierra Madre, compitiendo en la agigantada eminencia de Gilital, en un lugar demaciadamente aspero y fragoso que se compone de ricas Peñerías y Barrancones. Tiene ciento setenta familias de Yndios, que hacen el numero de trescientas cinquenta y cinco personas. Tiene de visita un Pueblecito que se llama San Pedro de Tamsobob, el qual se compone de sesenta familias de Yndios con ciento treinta y una Personas, que una y otra hacen el total de familias doscientas veinte Personas, dista de su Capital Villa de Valles, diez y seis leguas entre Poniente y Sur. Esta Mision y su Pueblo de Visita, eran visitas de la Mision de Aquismon, hasta el año de quarenta que se dividio y se puso Ministro de pie. Con el motivo de haberse criado y vivido estos Yndios solos en aquella aspereza, fuera de toda sociedad, se hallan á la presente muy cerreros é inclinados á la Ydolatria, pero no obstante estan

sugetos á Tabla y doctrina, pagando las obenciones segun costumbre, metiendo racion, dando servicio etcétera. Aunque el Padre Ministro que tienen en el dia se queja mucho de que lo mas le hacen drogas. Los frutos de que se mantienen son el de Maiz y Frijol que cosechan con abundancia. Las aguas de que goza son buenas, abundantes y saludables; el temperamento es mas benigno y fresco que tiene la Custodia. No hay en esta Mision mas gente de razon que el Padre y quien le sirve. El Ydioma natural de estos Yndios es el Huasteco y no entienden palabra de Castellano; han tenido la fortuna de que sus Ministros sean Ydiomas y aun con todo este beneficio, unos reciben los Sacramentos y otros no son capaces. Desde el año de ochenta y seis los matricularon á Tributo entero, que antes pagaban medio Tributo al Soberano y tanto la recaudacion del medio, como del entero le ha dado mucho trabajo al Corregidor de Villa de Valles.

La Mision de Nuestra Señora de la Limpia Concepcion de Tamitad, se halla fundada en un Valle cercado de dos Sierras que en el centro tiene alguna Lomeria baja, sobre la qual esta situado el Pueblo, se compone de veinte y quatro familias de Yndios, son sesenta y ocho Personas, tiene un Pueblo de Visita, sobre la Sierra llamada San Miguel Tampemoche, este tiene quarenta y cinco familias de Yndios, que producen ciento sesenta y quatro Almas, tiene tambien en su doctrina una Hacienda llamada Tanchachin, esta tiene una familia Española con dos Personas y de Mulatos y otras castas, diez y

nueve con cincuenta y cinco Personas; siendo el total de todas las familias ochenta y nueve y el personas doscientas noventa y nueve. El referido Pueblo de visita Tampemoche, era visita de Aquismon y el año de sesenta y ocho mirando el Reverendo Padre Saldaña que era Custodio, el que la Mision de Tamitad, se iba acabando se la agrego. Los Yndios de este mencionado Pueblo, estan todavia cerreros y como que han vivido solos en el Monte inclinados á la Ydolatria, sin embargo estan sugetos á Tabla y doctrina, hablan el Huasteco, entienden el Castellano y pagan medio Tributo. Los de Tamitad, estan domesticos, son dociles, estan congregados, sugetos á la campana, Tabla y doctrina, hablan el Huasteco y no entienden el Castellano; uno y otro Pueblo, pagan muy cortas obenciones segun costumbre, metiendo una racion muy corta y dando el servicio necesario. Gozan buenas tierras para las siembras de Maiz, Frijol y alguna Caña dulce. Tambien gozan de buenas y abundantes aguas. Dista de la Capital Villa de Valtes diez leguas al Poniente, con muy corta inclinacion al Sur. Los de Tamitad reciben los Sacramentos y pagan Tributo entero. Algunas veces ha habido Teniente puesto por el Corregidor de Villa de Valles.

Pameria.—La Mision de Santiago Tampaque, se halla en la Sierra Gorda, como las demas de Pameria, esta fundada en un alto cerro pequeño al Poniente que le hace formar Cañon. Los Yndios sus habitantes son Huastecos, entienden el Castellano, estan bien instruidos en la

doctrina, viven en sociogo y estan sugetos á Tabla y doctrina, pagan sus obenciones segun costumbre muy cortas, meten racion cada mes, solo cinco Pollos, son muy pobres, siembran poco Maiz, por lo que solo se exercitan en el servicio de las Haciendas. La agua que tienen es suficiente para la mantencion del Pueblo, pagan Tributo al Rey. Las familias son diez y nueve é incluyen quarenta y tres personas. Dista de la Villa de Valles á el Poniente diez y ocho á veinte leguas. Tiene dos Pueblos de Visita de Yndios Pames, el uno le viene á quedar como entre Poniente y Sur, en tres leguas de distancia, que se llama San Miguel de los Cantaros; este se compone de ciento setenta y cinco familias y hacen quatrocientas setenta y cinco Almas El otro Pueblo llamado Santa Maria Tampalatin, le queda al Norte á distancia de una legua, se compone de diez y nueve familias que hacen cincuenta y nueve Personas. A la gente de razon que administra el Padre de Tampaxquid, asiste por tiempo de moliendas en varias Haciendas de su Feligresia, cuyo numero de familias en diferentes costas es el de veinte y quatro, que incluyen personas noventa y cinco y segun todo el Padron del año de setenta y siete suma el total de familias doscientas diez y siete y el de personas seiscientas setenta y dos. Las familias de Yndios Pames de los dos Pueblos de visita que arriba se mencionaron no estan congregados y bien dispersos por las Sierras, carecen de aguas, tierras y Montes, porque esta es una Sierra pelona, toda de piedras, Riscos, Peñas Barrancas y profundas cañadas entre Peña